



**Mi Universidad**

## **Ensayo**

*Nombre del Alumno: Cruz Guadalupe Vazquez Velázquez.*

*Nombre del tema: Introducción Al Trabajo Social.*

*Parcial: Primero*

*Nombre de la Materia: Introducción Al Trabajo Social.*

*Nombre del profesor: Ingrid Bustamante Diaz.*

*Nombre de la Licenciatura: Lic. Trabajo Social Y Gestión Comunitaria.*

*Cuatrimestre: Primero*

## INTRODUCCION

El trabajo social se define según la Federación Internacional de Trabajadores Sociales Y la Asociación Internacional de Escuelas de Trabajo Social (IASSW) como la profesión “que promueve el cambio social”, la resolución de problemas en las relaciones humanas, y el fortalecimiento y la liberación del pueblo, para incrementar el bienestar. Mediante la utilización de teorías sobre comportamiento humano y los sistemas sociales, mediante su metodología de intervención, contribuye al conocimiento y la transformación de los procesos para incidir en la participación de los sujetos y el desarrollo social.

El trabajo social en sus distintas expresiones se dirige a las múltiples y complejas relaciones entre las personas y sus ambientes. Su misión es facilitar que todas las personas desarrollen plenamente sus potenciales, enriquezcan sus vidas y prevengan las deficiencias, es un sistema integrado y dinámico de valores, teoría y práctica interrelacionados.

## UNIDAD 1

### NECESIDADES SOCIALES Y SISTEMAS DE PROTECCION SOCIAL.

**PROTECCION SOCIAL:** evolucion respuestas de la sociedad al Estado necesidades sociales. Etapas proceso Evolutivo: PRETECNICA, TECNICA, PRECIENTIFICA Y CIENTIFICA.

A traves de la historia podemos ver como la ayuda social ha ido cambiando y evolucionado con el transcurrir del tiempo, desde la edad media (etapa pretecnica) con la ayuda del clero que fue sosten del regimen feudal; hasta la utilizacion de metodos, teorias e incluso leyes que generalizan las formas de ayuda (etapa cientifica) y la dependencia de algunos paises subdesarrollados que optan por copiar los sistemas economicos de los paises capitalistas. En epocas remotas la ayuda social se fijaba principalmente en la ayuda de los desvalidos (viudas y huérfanos) por medio de la limosna (caridad) y la filantropia, sus principales personajes que contribuyeron con esta ayuda fueron precursores del trabajo social :

\*Juan Luis Vives

\*San Vicente de Paul

\*Benjamin Thompson

\*Tomas Chalmers

Entre otros, quienes trataron de colocar la asistencia sobre bases sistematizadas, la transformacion de sociedades trajo consigo consecuencias como: superpoblacion de las ciudades y por tanto falta de trabajo o mano de obra barata.

Se orientan a la evolucion del Trabajo Social en cuatro grandes etapas:

- 1.- Etapa Pre Tecnica
- 2.-Etapa Tecnica
- 3.-Etapa Pre Cientifica
- 4.-Etapa Cientifica

La historia del trabajo social, en verdad se encuentra ligadas a los llamados “precursores del Trabajo Social quienes elaboraron primitivas formas de caridad y filantropía en naciente capitalismo.

## ETAPA PRE – TECNICA

Edad Media caracterizada fundamentalmente por la caridad, la beneficiencia y la filantropía como actitudes dominantes en la edad media. Era ejercida por individuos de buena voluntad que se orientaban a la solución de situaciones o casos particulares de carácter problemático.

La situación en la época favorecía a la clase dominante (señores feudales y el clero) ; las clases dominantes previendo tan inminente lucha, creaban medidas asistenciales (los orfanatos , centro de atención para ancianos) este asistencialismo encuentra su explicación histórica en dos hechos importantes:

\*La época de transición que necesariamente generaba.

\*Predominio ejercido por la iglesia durante la edad media, la cual se encargó de legitimar ciertas formas de asistencia pública.

En conclusión, la clase dominante utilizaba la asistencia a personas necesitadas para así mantenerlas relativamente apaciguadas y mantener su período.

## ETAPA TECNICA

Marcada por el avance del capitalismo y el paso de las sociedades industriales al capitalismo industrial .Debido a esto se incrementa los mendigos y la población excedente el estado asume el control previniendo mayores disfuncionalidades y la actitud antes caritativa es sustituida por disposiciones legales como:

\*POOR LAW: Es un primitivo sistema de seguridad social.

\*C.O.S.: Cuyo fin era prestar una ayuda más adecuada ambas pueden ser consideradas precursoras de las agencias sociales y están guiadas por el mismo objetivo.

\*OBJECTIVO EXPLICITO: Ayudar y asistir al necesitado, al débil, al desadaptado socialmente.

\***OBJECTIVO IMPLICITO:** Controlar y disminuir las disfuncionales de una forma mas sistematica.

En los Estados Unidos el trabajo social adquiere su carácter pragmático tomándolo como base para buscar encontrar la verdad de los contextos sociales mediante una técnica practista. El trabajo social norteamericano se le debe a Mary Richmond de haberle dotado legalidad y coherencia interna y el padre Brower son los creadores del trabajo social de casos.

## ETAPA PRECIENTIFICA

En 1946 se inicia la planificación socioeconómica esta se debe fundamentalmente a la acumulación de capitales pendientes a estabilizar los sistemas afectados por la guerra .

La ONU lanza programas para promover escuela de servicio social.

## ETAPA CIENTIFICA

El trabajo social se hace científico cuando decide investigar las relaciones causales de las necesidades con las que se enfrentan, profundizando esto, se constituye la fase reflexiva y racional del trabajo social.

Cuando el trabajo social alcance el conocimiento verdaderamente científico de los hechos de la vida cotidiana que se le compete, se hará posible la elaboración de proyectos adecuados para transformar la realidad.

### 1.2 FORMAS DE ACCION SOCIAL

El propósito de entender la evolución de la sociedad, así como las diferencias entre los principios de regularización de la vida colectiva en los diferentes grupos permitió a historiadores y etnógrafos incursionar en el campo de la sociología antes de que estuviera constituida como disciplina científica. Max Weber (1864-1920) puede ser considerado, ciertamente como el primer

sociologo que situa a la accion social en el centro de su teoria, el contexto historico de desarrollo de este concepto, en el marco de la teoria sociologia comprensiva puede aportarnos algunos elementos para entender la importancia que Weber dio a la accion.

### 1.3. ANTECEDENTES DE LA PROFESION

Es fundamental para la profesion de los trabajadores sociales, para las instituciones y para la ciudadania que el marco teorico que utilizamos en nuestras intervenciones, la ideologia que guia nuestro accionar, la identidad que se ha contruido en el interior y la que nse proyecta conforme una unidad demostrable, comprobable, en los divhos y en los hechos. La FITS en junio de 2000 planteo que “la definicion de trabajo social nos caracteriza, n os unifica a nivel mundial y nos diferencia de otras profesiones y grupos que tienen como abjectivos similares; y definio Trabajo Social como una profesion que “ promueve el cambio social, la solucion de problemas en las relaciones humanas y el fortalecimientoy la liberacion de las personas ´para incrementar el bienestar, mediante la utilizacion de las teorias.

Social se halla estrechamente ligado a la atención de la pobreza, a la búsqueda del bienestar social y a la denominada cuestión social. Si bien se considera que la intervención del Trabajo Social en la sociedad se inicia como tal en la época de la modernidad, podemos afirmar que, considerando la atención de la pobreza como una de las formas de intervención en lo social, con anterioridad se observa este tipo de intervenciones. Se está ya aquí construyendo una idea de sujeto destinatario de la intervención.

El trabajo era una condición moral y una obligación para quienes no tenían nada, se lo pensaba como un correctivo de los vicios del pueblo, por lo que estaba inscrita en él la idea de disciplina miento. Un hito importante en la intervención en lo social es el pensamiento de T. Surgen su idea de contrato social, que implica que los hombres delegan su soberanía a un monarca, quien a cambio le restituye el derecho a la vida, y la construcción de instrumentos de coerción relacionados a quienes quedan al decir de A. Aquí es donde encontramos la intervención social fundando su necesidad a partir de posibilidades de ruptura del contrato.

Algunas de estas prácticas toman al bienestar social como uno de sus objetivos. Trabajo Social desde una perspectiva valorativa que lleva a pensar las acciones del mismo como servicios que deben ser funcionales a la aparición de la sociedad moderna, sin embargo, dicha funcionalidad, desde el ejercicio profesional tuvo manifestaciones conservadoras y que se pueden denominar antimodernas. Rivadavia en 1823 y que asume el concepto de bienestar social como objetivo, es incorporada al Trabajo Social y luego retomada como el ámbito del quehacer profesional.

La asistencia organizada trabaja para aliviar la pobreza y liberar a los hombres del peso de las circunstancias de la pobreza procurando que cada individuo asuma su responsabilidad para orientar su existencia en la contribución del bienestar de la sociedad. Esta autora plantea que el concepto de bienestar social influyó en la configuración de las prácticas asistenciales más sistematizadas constituyendo el primer antecedente de lo que después sería una metodología de intervención.

En este escenario se instala la exclusión como un hecho social de característica estructural dado que ha afectado la posibilidad de constitución de ciudadanos con derechos.

Vemos así un posicionamiento con respecto al concepto de ciudadanía. Se trata de mantener la homogeneidad de la población, de mantener el orden social establecido por las instituciones. A su vez, puede decirse, que a partir de sus intervenciones el Trabajo Social colabora en la construcción de los destinatarios de su intervención, los que originalmente son señalados, determinados, por quienes detentan el poder, y en la tarea de construir ideales .

En esta época el Trabajo Social toma una primera forma de organización sistemática elaborando lo que podríamos mencionar como una metodología de intervención que parte del supuesto de relacionar el bienestar social con el progreso individual a través de la explotación de las potencialidades del individuo. Se naturaliza la pobreza y su posible solución haciendo precario el concepto de bienestar en tanto éste es parte de una racionalidad reproductora del orden social.

Durante la primera mitad del siglo XIX se concretiza el desarrollo de las fuerzas productivas, los procesos de industrialización y urbanización, la burguesía lucha por alcanzar la hegemonía política y

económica surgiendo la «cuestión social» como amenaza al orden establecido y como manifestación de las desigualdades estructurales del capitalismo. Entendida como la manifestación de las desigualdades y antagonismos políticos, económicos, culturales, y cuestionando al poder hegemónico de la burguesía, la cuestión social es vivida como un atentado contra el orden social establecido. Esto genera la necesidad, en el poder instituido, de implementar estrategias para enfrentarla, callarla, naturalizarla.

La justificación de su existencia fue centrada en la existencia de problemas individuales o desviaciones patológicas.

Por otro lado, se comenzaron a desarrollar investigaciones sobre los sectores populares y sus modos de vida cuyos resultados constituyeron el origen de las ciencias sociales.

Las estrategias a implementar debían recrear redes de interdependencia entre superiores e inferiores que daban por sentada la adhesión de aquellos a quienes se moralizaba perpetuando la situación de minoridad social. Uno de los niveles en los que operaban estas estrategias de moralización era el de asistencia a los indigentes mediante técnicas que anticipaban el Trabajo Social. Esta estrategia tenía como protagonista al visitador de pobres. Que puede afirmarse que lo que se buscaba con esta ayuda era garantizar la pasividad de los pobres, acallar las manifestaciones de las desigualdades y garantizar la relación de dependencia. Podemos, así, marcar un paralelo entre esta modalidad de intervención social y lo que hoy denominamos clientelismo político.

#### 1.4. PRECURSORES TEORICO Y PROFECIONAL DEL TRABAJO SOCIAL: JUAN LUIS VIVES Y SAN VICENTE DE PAUL.

Lo que actualmente conocemos como trabajo social, años atrás era llamado asistencia social, y en su proceso de evolución fue incorporando nuevos aspectos adecuándose al contexto social y a las nuevas necesidades que surgen en él. Uno de los más importantes precursores del trabajo social es Juan Luis Vives, destacándose por sus postulados básicos de la disciplina que perduran hasta hoy, y su obra más importante es “El tratado del Socorro de los Pobres”, en que da a conocer el cambio que puede generar el ser humano, el establecer reglas sociales y económicas. Valencia y en el mismo año se trasladó a la universidad de Paris. El año 1512 terminó sus estudios especializándose en filosofía 1517 y 1521 se establece en Lovaina para iniciar su carrera de docente en la Universidad y a la vez

tomó el puesto de preceptor de Guillermo de Croy, quien llegaría a ser obispo. Residió nuevamente en Brujas desde mayo de 1526 hasta abril de 1527 y allí se enteró de la condena de su amigo Tomás Moro por oponerse al divorcio del rey.

En Brujas también realizó su obra *El Tratado de socorro de los pobres* que analizaba y sistematizaba la organización de ayuda a los pobres y como debía hacerse. Juan Luis Vives se preocupó por los problemas de la sociedad dándole mucha importancia a la necesidad de ayudar a los pobres.

Desarrolló una visión de los problemas individuales, colectivos e internacionales, ya que su meta fue promover el ejercicio de la caridad se dedicó a recorrer la ciudad de Brujas recopilando información acerca de las necesidades de cada persona, su grado de instrucción, número de hijos y posibles causas de la miseria para idear una forma eficaz de poder ayudarlos. Vives escribió en Brujas su obra *Tratado del socorro de los pobres*, que es considerada como la primera sistematización de cómo ayudar a los pobres.

Pero para tener esa visión de la caridad como virtud social hacía falta tener una visión social de la realidad humana, cosa que no era tan fácil en tiempos anteriores, tiempos de estructuras sociales pequeñas y ‘cerradas’, que empezaron a desintegrarse con el descubrimiento de nuevos mundos y la creación de formaciones políticas mucho más amplias que las estructuras feudales, estructuras que en toda Europa se estaban ya desmoronando bajo los ojos mismos de Vicente de Paúl.

Lo nuevo en Vicente de Paúl es la proyección consciente de esos presupuestos teológicos no ya sólo en el alivio de los casos individuales, sino en la mejora de las condiciones sociales de existencia de las colectividades pobres. La función de la caridad no es ya sólo aliviar el hambre y la desnudez, sino tratar de mejorar de manera estable las condiciones de vida de todo tipo de necesitados que padecen hambre y desnudez, desarraigo, incapacidad personal, falta de trabajo, falta de libertad, falta de cultura, ignorancia religiosa. La caridad tradicional se debe manifestar ahora también en obras de proyección social para tratar de construir una sociedad más justa en todos sus aspectos, también en el religioso, y no ya simplemente para aliviar las carencias materiales o espirituales de algunos necesitados. Vicente de Paúl como suya propia, como la espiritualidad que debe animar todos los aspectos de su vida.

## 1.5. MARCO DE NACIMIENTO DEL TRABAJO SOCIAL: NECESIDAD DE PROFESIONALIZACIÓN Y TECNIFICACIÓN DE LA RESPUESTA.

Profesionalización del Trabajo Social y la dimensión ético-política. De la caridad a la Ciencia

En 1869, se fundó en Londres la CHARITY ORGANIZATION SOCIETY, quien sienta las bases para la tecnificación de la ayuda social a través de sus ocho principios. Socialmente, se constituyen en la cuna del proceso de institucionalización del entonces servicio social o asistencia social que años más tarde sería nombrado también como trabajo social.

La primera Escuela de Trabajo Social se creó en Ámsterdam, Holanda en 1899. Posteriormente se crearon escuelas de Trabajo Social en Ohio, Pensilvania, Washington y Alemania.

ASISTENCIA SOCIAL, SERVICIO SOCIAL Y TRABAJO SOCIAL

ASISTENCIA SOCIAL. Este tipo de asistencia lejos de eliminar los problemas que trata, contribuye a su mantenimiento y reproducción. SERVICIO SOCIAL. El servicio social también debe entenderse como una actividad profesional, que se inicia como tal, desde comienzos de siglo en Europa y estados unidos y desde mediados de la década de los 20 en América latina.

TRABAJO SOCIAL Modo de acción social superado de la asistencia social y del servicio social. El trabajo social tiene una función de concientización, movilización y organización del pueblo, para que en un proceso de promoción del autodesarrollo interdependiente, individuos, grupos y comunidades realizando proyectos de trabajo social, insertos críticamente y actuando en sus propias organizaciones, participen activamente en la realización de un proyecto político que signifique el tránsito de una situación de dominación y marginalidad a otra de plena participación del pueblo en la vida política, económica, y social de la nación que cree las condiciones necesarias para un nuevo modo de ser hombre.

Todos estos problemas son causados por la industrialización y la transformación de la economía debido a esto surge el Trabajo Social. Trabajo Social se utilizaron referencias teóricas. Mary E. Richmond y Jane Addams, quienes sentarán las bases para la profesionalización del Trabajo Social y la formación académica, acudiendo a las más innovadoras teorías de su época en el campo de la filosofía, sociología, psicología, medicina y antropología, en particular el pragmatismo y en interaccionismo simbólico. .

La profesionalización del Trabajo Social tuvo dos figuras centrales Jane Addams y Mary Richmond quienes fueron las pioneras de la profesionalización del trabajo social y la formación académica.

### 1.5.1 PRECURSORES DEL TRABAJO SOCIAL: CHALDMERS Y OTROS.

Las figuras del trabajo social que se presentan en esta muestra fueron intelectuales de primera línea, en contacto con las principales corrientes filosóficas y científicas del momento. Era preciso dotar de reflexión, de fundamento teórico, a una praxis de intervención social que se mostraba cada vez más necesaria para mitigar los desequilibrios sociales y económicos producidos por un feroz capitalismo. Por ello, el conocimiento de los pioneros del trabajo social no es más que un primer paso en el largo camino de construcción del corpus teórico de esta disciplina.

## UNIDAD 2

### EVOLUCION Y DESARROLLO DEL TRABAJO SOCIAL.

#### 2.1 ETAPAS DEL PROCESO DE INSTITUCIONALIZACION.

Una de las maneras de definir el Trabajo Social es como una Disciplina Social Tecnológica. Disciplina porque su acción sigue un método riguroso y racional común a todos.

Social Individual Familiar, el Trabajo Social de Grupo y el Método de Organización y Desarrollo de la Comunidad.

El punto más importante es la naturaleza misma de los métodos del Trabajo Social entendido como proceso de ayuda a los usuarios para el uso y la promoción.

El método de Trabajo Social de Grupo apunta al trabajo grupal con individuos en torno a la ayuda a mejorarla interacción de individuos, grupos y sistemas sociales para el beneficio mutuo. El método de Trabajo Social de Comunidad o Desarrollo y Organización de la comunidad, es un método de

acción social que pretende a través de la organización de la comunidad involucrada, de la resolución

Para ello la comunidad ocupa un rol protagónico en el proceso de cambio. Sociales que promueven una práctica social más integrada a la investigación y más sistematizada. A pesar de ello aún existen serias deficiencias y vacíos a los que el Trabajador Social se ve enfrentado en su práctica cotidiana.

Está relacionado con las metodologías. Cuando el Trabajador Social se enfrenta a otras unidades de trabajo como es la familia, se encuentra con que su respaldo metodológico y teórico es insuficiente para reconocerse como un profesional altamente calificado para esta intervención, ya que intervenir con la familia no es lo mismo que hacerlo con individuos, grupos o comunidades. Con los métodos tradicionales son insuficientes y muchas veces opta por no intervenir. Esta Escuela ofrecía cursos de dos años, combinando estudios teóricos con un entrenamiento práctico supervisado. En 1903 se crean escuelas en Nueva York, Boston y en 1908 en Chicago y Berlín, una nueva profesión se ha institucionalizado junto a la aparición de los primeros institutos de capacitación, En América Latina muchas de las primeras escuelas nacen bajo el impulso de la iglesia, en España todavía en la década de los 80 la mayoría de las escuelas son escuelas de iglesia, aunque en sus contenidos ni se preocupan. Derechos Humanos en el Trabajo Social. En la actualidad existe un consenso generalizado en que los derechos humanos son imprescindibles para el logro del desarrollo.

El vínculo entre desarrollo y derechos humanos queda claramente explicitado en el Informe sobre Desarrollo.

El objetivo de este enfoque es integrar en las prácticas del desarrollo, los principios éticos y legales inherentes a los derechos humanos.

El enfoque de derechos busca cortar con anteriores prácticas del desarrollo centradas en la identificación y satisfacción de las necesidades básicas de la población beneficiaria, y reemplazarlas por prácticas basadas en el reconocimiento de que toda persona es titular de unos derechos inherentes. El objetivo ya no es la satisfacción de necesidades, sino la realización de derechos. Los derechos implican obligaciones. Hablar de derechos implica hablar de quien tiene responsabilidades

en relación a esos derechos.

El desarrollo de este enfoque ha coincidido con el cambio de paradigma en relación al empoderamiento y avance de las mujeres. Este cambio de paradigma refleja un enfoque de derechos. El enfoque basado en derechos precisa del enfoque de género, pues Este permite entre otras cosas, profundizar en las causas profundas del incumplimiento de derechos y del irrespeto a uno de los principios claves de los derechos humanos, el de igualdad y no discriminación.

Atiende interdisciplinariamente, la diversidad de la problemática social, sanitaria y de salud de la población mexicana, a través de la investigación social, el diagnóstico, diseño y ejecución de programas integrales, que le permiten contribuir en la solución de los problemas que presenta el individuo, grupos y comunidades, incidiendo en la mejora de la calidad de vida; con ética profesional, en un marco de respeto de los derechos humanos, respeto a la diversidad sociocultural, así como al entorno y con un alto compromiso social y humanístico valorar.

De este modo, el Código Deontológico Internacional de los Trabajadores Sociales, presenta unos principios básicos íntimamente relacionados con los medios necesarios para conseguir el avance progresivo de los Derechos Humanos. Tal es así, que tanto la IASSW como la FITS, esgrime que la práctica del Trabajo Social debe realizarse siempre desde el análisis del contexto cultural, político y socioeconómico en que se desenvuelve.

El análisis de cada uno de estos contextos separadamente, relaciona irremediamente la conexión entre ellos, por lo que refuerza la coherencia de la labor de los trabajadores sociales, y propicia la solidaridad de los que se unen a la causa de trabajar para los Derechos Humanos.

Facilitar los contactos entre trabajadores sociales de todos los países.

\*Impulsar la participación de trabajadores sociales en cuestiones de ámbito internacional.

Los Trabajadores Sociales asumiendo su responsabilidad acordaron conveniente crear asociaciones y celebrar relaciones políticas como, por ejemplo:

\*El Servicio Social Internacional (SIS): Se creó en 1921, asociación para dar respuesta a todas aquellas personas desplazadas como causa de la primera guerra mundial.

\*La Unión Católica Internacional del Servicio Social (UCIS): Se creó en 1925 y contribuyó a la expansión de centros de trabajo social por América del sur, Asia y Oceanía.

\*La I Conferencia Internacional Del Servicio Social: Tuvo lugar en París asistieron 42 países, es miembro de la Organización de la Salud.

\*Asociación Internacional De Escuelas De Trabajo Social (IASSW): Se creó en 1929 es miembro de las Naciones Unidas, ECOSOC, UNICEF Y en la UNESCO.

\*Federación Internacional Del Trabajo Social: Creada en 1956.

## 2.2. MODELO DE PROTECCION SOCIAL Y EL TRABAJO SOCIAL EN ESPAÑA.

En España, los fundamentos teóricos de la intervención social en la respuesta a las necesidades se basan en la caridad, en la filantropía, en las exigencias de la convivencia cívica, en el control ante el peligro que puede representar la pobreza.

Hay también un factor que influye en el avance del Trabajo Social en España, y es la apertura progresiva de España y la ampliación de relaciones con otros países. La revisión sobre Trabajo Social que entre 1965 y 1970 se inicia en todo el mundo llega también a España. Destacará la relación de la política social con el Trabajo Social y los servicios sociales sobre una base psicosocial. Además, se insiste en que el Trabajo Social ha de preocuparse por sistematizar su propia producción teórica y práctica.

Como resultado de este amplio proceso es la consecuencia del avance y sistematización teórica y de una progresiva interacción entre las escuelas de Trabajo Social y la propia realidad de las instituciones de servicios sociales en las que los alumnos realizan sus prácticas. Estatales de Trabajadores sociales con la intención de conseguir el reconocimiento de los estudios de formación de Trabajo Social como estudios universitarios, ampliación de las funciones de los Trabajadores Sociales, incorporación de los Trabajadores Sociales en los programas de acción social.

La llegada al Gobierno del Partido Popular en 1996 supone una continuidad de las políticas marcadas en el periodo anterior, continuidad que se rompe a partir del año 2000. Durante este periodo el Trabajo Social se enfrenta a un escenario polifacético y con varias dificultades. Es necesario recordar que a lo largo de este periodo sigue siendo la administración pública la principal empleadora de trabajadores sociales, aunque se observa un claro desplazamiento de la administración central a la autonómica y local como consecuencia del proceso de transferencias y del propio desarrollo de los servicios sociales básicos.

Los trabajadores sociales como profesionales de la ayuda mantienen en sus discursos las funciones tradicionales que permiten considerarlos como tales y por ello son conscientes de la necesidad de recuperar determinadas tareas y de profundizar en otras que permitan articular respuestas más adecuadas a las carencias y problemas sociales.

### 2.3. FUNDAMENTACION EPISTEMOLOGICA DEL TRABAJO SOCIAL.

“La Epistemología no está más allá de la ciencia, no es una pura especulación junto a la práctica, sino reflexión en la práctica, un punto en que filosofía y ciencia se unen. De ahí que este en la base en el producto y quehacer de la ciencia”

El concepto de epistemología es empleado de diversas maneras, sirve para designar una teoría general del conocimiento, es asumida como una reflexión crítica de la ciencia, es el estudio de la génesis y la estructura de los conocimientos científicos. Ciencias Humanas en lo social, el tener en cuenta la comprensión como el proceso más amplio del pensamiento, abordar los problemas de la profesión y su articulación con la realidad y ver así las perspectivas del Trabajo Social en el nuevo contexto social, político y ambiental, búsqueda de una identidad y una mayor incorporación de concepciones y teorías que respondan al quehacer del Trabajo Social, es decir, un mayor conocimiento y una mayor visión colectiva que integre los valores en el ser, el hacer y el sentir.

¿Social una disciplina científica o una tecnología profesional? Una ontología del Trabajo Social puede verse en “lo que es” y “lo que hace”; esto llevará ciertamente a la búsqueda y cuestiónamiento por la identidad del Trabajo Social.

Los conceptos de identidad y desarrollo en el TS Para muchos el TS no ha consolidado su identidad.

Esto al menos es claro en el proceso de la investigación epistemológica del marco teórico, de la filosofía propia de la profesión, de su saber específico.

No podemos olvidar la ya histórica controversia entre las diferencias que se han dado por el objeto de estudio de las Ciencias Sociales y Humanas con las Ciencias Naturales. Dilthey ya había concertado cómo las primeras en su investigación científica lo hacen desde el contexto social en su carácter de ser esencialmente en su metodología histórico hermenéutica, mientras que las Ciencias Naturales lo hacen desde el ámbito empírico analítico. Trabajo Social los conceptos que le irán enriqueciendo, fortaleciendo y aclarando su quehacer práctico y su sustento teórico a través de los distintos contextos y diversos movimientos sociales que a la vez serán para la profesión del TS razones suficientes para tener muy definido su fundamentación y reflexión continua desde el campo de la epistemología.

#### 2.4. TRABAJO SOCIAL COMO DISCIPLINA SOCIAL E INTEGRADA

Nuestra primera reflexión se centra en considerar a Trabajo Social como disciplina científica en un mundo en el cual el desarrollo de la ciencia se efectúa más que por la simple acumulación de conocimientos, por la transformación de principios organizadores del mismo. Y en el caso de Trabajo tecnología, la influencia de las teorías y la denominada migración intelectual.

Sin embargo, tanto el préstamo de métodos, como el de teorías, han devenido en procesos conflictivos, ya que se considera que ambos podrían hacer perder de vista la especificidad en el ejercicio profesional. Reflexionar acerca de la práctica profesional que se configura como una forma de trabajo y la formación profesional reconocida como proceso de calificación teórico, metodológico, técnico y ético político para el ejercicio de esa especialización de trabajo

colectivo. La sintonía de la formación profesional con el mercado de trabajo es condición para preservar la propia supervivencia de Trabajo Social. La práctica profesional es considerada como una forma de trabajo cualificado que se desarrolla en un espacio con características y que resulta en un devenir histórico.

## 2.4.2 APORTACIONES DE OTRAS CIENCIAS

### TEOLOGIA (CRISTEANISMO)

Aportes al Trabajo Social:

- \*Todos los hombres son iguales por lo tanto iguales.
- \*Caridad.
- \*Justicia Social.

### ECONOMIA (LIBERALISMO ECONOMICO)

Aportes al Trabajo Social:

- \*Concepto de libertad y no interferencia, principio de autodeterminación.
- \*Cambios en la sociedad se procesan a través de cambios individuales.

### FILOSOFIA (HUMANISMO)

Aportes al Trabajo Social:

- \*Concepción Antropocéntrica del mundo.
- \*Defensa de la dignidad o integridad humana.
- \*Afirmación de los valores humanos.

### SOCIOLOGIA (ORGANICISMO POSITIVISTA)

Aportes al Trabajo Social:

\*El positivismo.

\*Analogía.

\*El progreso humano.

## SOCIOLOGIA (FUNCIONALISMO)

Aportes Al Trabajo Social:

\*Sistemas teóricos.

\*La vida social está integrada por sistemas.

## PSICOLOGIA (PSICOANALISIS)

Aportes Al Trabajo Social:

\*Descubrimiento del inconsciente y su predominio en la conducta del ser humano.

\*Determino Psíquico.

\*Dinamismo psíquico.

## ANTROPOLOGIA (FILOSOFICO -CULTURAL)

Aportes Al Trabajo Social:

\*Estudia los fenómenos humanos desde la observación empírica y la clasificación de los mismos.

\*Formula hipótesis hasta conseguir leyes generales sobre su origen, caracteres y proceso de funcionamiento y evolución

\*Su objeto puede sintetizarse en las relaciones sociales o hechos sociales.

## HISTORIA

Aportes Al Trabajo Social:

\*La interpretación de valores y actores, fundamental para la construcción de la sociedad, va a incidir en la forma de captar los problemas, las demandas, las necesidades y la intervención de los mismos.

\*Precisar pormenorizadamente los criterios de acción más pertinentes para cada momento histórico-situacional.

## MEDICINA

Aportes Al Trabajo Social:

\*1917, cuatro fases del Trabajo Social con casos: recogida de datos, diagnóstico, pronóstico y tratamiento.

\*Implica tener presentes factores biopsíquicos y sociales.

## POLITICA

Aportes Al Trabajo Social:

\*La dinámica social y el avance de derechos conlleva una modificación del cuadro legal y normativo de los servicios sociales.

## 2.5. ESPECIFICIDAD DEL TRABAJO SOCIAL ES UN ESOACIO COMPARTIDO CON OTROS SABERES Y PRACTICAS SOCIALES.

Todo campo profesional se estructura en relación con ciertos imperativos sociales que plantean como necesario un tipo de práctica determinada. El concepto de imperativo social no alude a una decisión maquiavélica de una clase o de un estado, sino a la demanda social en que se objetiva la relación de fuerza que articula la intrincada red de relaciones sociales, políticas, ideológicas y culturales que conforman una sociedad determinada. Cada sociedad gesta en base a un determinado grado de desarrollo de sus prácticas y representaciones las diferentes formas de resolver dichos problemas y promueve así el desarrollo de la ciencia, de la tecnología, de las profesiones y de las diversas instancias sociales, políticas y culturales involucradas en el desenvolvimiento de la sociedad.

La necesidad de una profesión, fundamento de su status no se origina por simple proclamación, sino por la configuración de un campo de problemas que requiere un determinado tipo de intervención. Una profesión es la encarnación de una práctica especializada, respaldada en una

disciplina científica. La condición de práctica autónoma es el requisito fundamental de constitución profesional.

La especificidad profesional es una construcción histórico social y se estructura en un proceso a través del cual se delimita el ámbito de relaciones sociales, donde se hace necesario determinado tipo de intervención. Por lo tanto, es una relación social la que identifica y delimita a los sujetos involucrados en la intervención profesional y le otorga a cada uno un lugar y una función. El proceso de construcción de la especificidad profesional opera también, a través de la delimitación del conjunto de prácticas y representaciones que den cuenta del problema social y del tipo de interacción existente entre los sujetos sociales y el problema social.

Es también una elaboración intelectual, en la medida en que se le construya como objeto de conocimiento, a fin de dar cuenta de él, desde una teoría. Indica el tipo de redefinición que debe sufrir el objeto, a partir de la intervención profesional. Son el conjunto de etapas, actividades y técnicas ordenadas en una secuencia tal, que orienta el desarrollo de la intervención, en cuanto proceso que debe modificar el objeto de intervención.

## 2.6. UN EFECTO PECULIAR

En este conjunto, los planes y programas de estudio constituyen la dimensión del currículum, que se caracteriza por ser una construcción intelectual sustentada en concepciones psicopedagógicas, didácticas, así como también políticas e ideológicas, que traducen el saber especializado en una organización, que permite su transmisión y apropiación, como proceso de enseñanza aprendizaje.

En el mercado de trabajo se objetivan el status y el valor de cada profesión -otorgados a su vez, en el “mercado simbólico” en una relación de competitividad de mecanismos sociales, políticos, ideológicos y culturales que legitiman o deslegitiman a las prácticas profesionales.

La identidad se constituye en un proceso al proceso de constitución de la especificidad profesional.

La identidad estructura una imagen social a través de la cual la sociedad “mira” y reconoce a los profesionales.

Esta imagen objetiva la especificidad profesional en un «personaje» que actúa también, como referente del reconocimiento hacia el interior del campo profesional. El status profesional es el reconocimiento social, fundamentalmente externo al campo y colabora a delinear los aspectos de la identidad profesional, atribuidos por la sociedad e incorporados por el gremio en su interacción social.

El status se confiere entonces, en relación con lo que la profesión es y con lo que los profesionales hacen o dejan de hacer, no como tarea fundada en la voluntad y la fantasía, sino en las condiciones sociales de producción y reproducción del ejercicio profesional. El status remite como evidencia a la identidad y como trasfondo a la especificidad profesional.

## 2.6.1 RELACION TEORICA PRACTICA

### TEORIA

El trabajo social basa su metodología en un cuerpo sistemático de conocimientos sustentados en la experiencia y derivados tanto de la investigación y evaluación de la práctica incluidos los contextos locales e indígenas.

La profesión del trabajo social recurre a teorías acerca del desarrollo humano, de los comportamientos, y de los sistemas sociales, para analizar las situaciones complejas a fin de facilitar los cambios personales, organizacionales, sociales y culturales.

### PRACTICA

El trabajo social se enfrenta a las fronteras, desigualdades e injusticias que existen en la sociedad, responde a las crisis y emergencias, así como a los problemas personales y sociales del día a día.

Utiliza conocimientos, técnicas y actividades consecuentes con su centro de atención holístico en las personas y en sus entornos.

Las intervenciones del trabajo social abarcan los procesos psico-sociales focalizados a nivel individual, la política social, la planificación y el desarrollo.

Las intervenciones incluyen la dirección de organismos, organización comunitaria y el compromiso con la acción socio-política para influir en la política social y el desarrollo económico.

## CONCLUSION

El Trabajo Social surge de la necesidad de ayudar a las personas, a lo largo de la historia vemos como fue avanzando desde una simple ayuda a transformarse en una herramienta y es importante que existan el Trabajador Social y que se adentre totalmente en la ,materia ya que es un campo totalmente amplio y ocupa de ciertas profeciones para resolver la problemática del afectado con el unico fin de ayudar a que tenga mejor calidad de vida y lograr que sea valorado como ser humano y que la sociedad lo vea con una persona productiva y funcional.

